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本报记者 邹勇

实习生 丁易简

今年是李飞鸿在上今年是李飞鸿在上

汽大众工作的第十个年汽大众工作的第十个年

头头。。从同济大学研究生从同济大学研究生

毕业后进入上汽大众开毕业后进入上汽大众开

始始，，他就与电池结下了他就与电池结下了

不解之缘不解之缘。。““我学的是车我学的是车

辆工程专业辆工程专业，，研究方向研究方向

是新型车辆动力系统和是新型车辆动力系统和

燃料电池燃料电池，，目前从事动目前从事动

力电池研发工作力电池研发工作。。上汽上汽

大众为我提供了很好的大众为我提供了很好的

平台平台，，让我身处新能源让我身处新能源

汽车研发的最前沿汽车研发的最前沿。。””

虽然笑称自己可能虽然笑称自己可能

是 年 龄 最 大 的 青 年 标是 年 龄 最 大 的 青 年 标

兵兵，，但李飞鸿依旧笃定但李飞鸿依旧笃定

地把控着自己的节奏地把控着自己的节奏，，

锐意进取锐意进取，，又脚踏实地又脚踏实地。。

在与记者交流的过程中在与记者交流的过程中，，

他多次提到了他多次提到了 ID.ID.44 XX，，

为了保证这款车按时投为了保证这款车按时投

产产，，他带领团队攻克了大他带领团队攻克了大

容量锂离子电池热扩散容量锂离子电池热扩散

防护难题防护难题。。ID.ID.44 XX 上市上市

后后，，业界和消费者看到业界和消费者看到

了上汽大众在新能源汽了上汽大众在新能源汽

车领域的实力车领域的实力，，标志着标志着

上汽大众的电动化进程上汽大众的电动化进程

进入了全新的阶段进入了全新的阶段。。

在超过在超过 3030 多年的多年的

造车历程中造车历程中，，上汽大众上汽大众

积累了严苛积累了严苛、、详尽的安详尽的安

全标准与要求全标准与要求，，加上成加上成

熟熟、、高效的开发流程高效的开发流程，，

使得它在面对汽车国产使得它在面对汽车国产

化化，，要匹配国内法规的要匹配国内法规的

高标准与严要求时高标准与严要求时，，依依

旧能做到游刃有余旧能做到游刃有余。。

李飞鸿向记者说李飞鸿向记者说

道道：：““我们国家在新能我们国家在新能

源汽车领域的标准是走源汽车领域的标准是走

在世界前列的在世界前列的。。在这种在这种

情况下情况下，，我们的工作量我们的工作量

可能就更大一点可能就更大一点，，因为因为

需要满足的标准条件需要满足的标准条件、、

需要进行的匹配开发工需要进行的匹配开发工

作也更多一点作也更多一点。。例如例如，，

ID.ID.44 XX 满足了热扩散满足了热扩散

防护要求防护要求。。我们的国产我们的国产

化化，，就是把先前进行平就是把先前进行平

台开发的时候没有考虑台开发的时候没有考虑

到的需求到的需求，，在这个过程在这个过程

中全部得到满足中全部得到满足。。””

除了必不可少的查除了必不可少的查

漏补缺漏补缺，，我们还要提前我们还要提前

看见新能源汽车的未来看见新能源汽车的未来

所在所在。。目前目前，，ID.ID.44 XX

所搭载的电池包包含了所搭载的电池包包含了

338338 项企业标准的电池项企业标准的电池

安全测试项目安全测试项目，，远远超远远超

过了国标的过了国标的 5353 项项。。因因

此此，，要想把电池包做到要想把电池包做到

更极致的安全更极致的安全，，实际上实际上

还是要靠企业自身的高还是要靠企业自身的高

标准标准。。

李飞鸿和他所在的李飞鸿和他所在的

团 队 正 是 通 过 攻 克团 队 正 是 通 过 攻 克

ID.ID.44 XX 的 投 产 难 题的 投 产 难 题 ，，

充分证明了上汽大众在充分证明了上汽大众在

测试测试、、攻关和国产化上攻关和国产化上

所具备的实力所具备的实力。。他说他说：：

ID.ID.系列产品基于德系列产品基于德

国大众国大众 MEBMEB 平台打造平台打造。。

在距离投产只剩一年时在距离投产只剩一年时

间时间时，，大众集团针对热大众集团针对热

扩散防护所做的十几次扩散防护所做的十几次

试验全部失败试验全部失败，，无法满无法满

足中国最新的电池包安足中国最新的电池包安

全 标 准全 标 准 。。 迫 在 眉 睫 之迫 在 眉 睫 之

际际，，李飞鸿和他所在的李飞鸿和他所在的

团队临危受命团队临危受命，，接下了接下了

这个棘手的难题这个棘手的难题。。““部部

门领导们决定门领导们决定，，既然是既然是

中国法规中国法规，，又要进行国又要进行国

产化产化，，那我们就自己来那我们就自己来

做做。。同时同时，，我们也非常我们也非常

清楚清楚，，这比从头开始做这比从头开始做

还要难还要难，，由于是平台化由于是平台化

的设计的设计，，很多框架和边很多框架和边

界已经冻结界已经冻结，，留给我们留给我们

发挥的空间很有限发挥的空间很有限。。””

李飞鸿说李飞鸿说。。

为了攻克难题为了攻克难题，，李李

飞鸿和他所在的团队以飞鸿和他所在的团队以

每周两到三次的频率开每周两到三次的频率开

展试验展试验。。他说他说：：““要做要做

到长续航里程到长续航里程，，尽可能尽可能

满足用户需求满足用户需求，，就必须就必须

搭载高能量密度搭载高能量密度、、大容大容

量的锂离子电池量的锂离子电池。。单个单个

电芯蕴含的能量是巨大电芯蕴含的能量是巨大

的的，，一个一个 100100AhAh 以上的以上的

电芯能量基本上相当于电芯能量基本上相当于

22-- 33 颗 手 雷 爆 炸 的 能颗 手 雷 爆 炸 的 能

量量，，好在这个能量不是好在这个能量不是

类 似 于 爆 炸类 似 于 爆 炸 ，， 瞬 时 释瞬 时 释

放放，，而是有大约而是有大约 1515--2020

秒 的 释 放 过 程秒 的 释 放 过 程 。。”” 因因

此此 ，， 团 队 的 主 要 任 务团 队 的 主 要 任 务

是是，，当发生热失控时当发生热失控时，，

控 制 并 释 放 出 这 些 能控 制 并 释 放 出 这 些 能

量量。。““我们当时针对电我们当时针对电

池包做了很多防护和修池包做了很多防护和修

改改。。比如比如，，当电芯出现当电芯出现

热失控时热失控时，，温度能达到温度能达到

10001000 摄氏度以上摄氏度以上，，超过超过

了铝合金熔点了铝合金熔点。。为此为此，，

我们必须放弃原本的轻我们必须放弃原本的轻

量化材料量化材料，，将铝制上壳将铝制上壳

改为钢制上壳改为钢制上壳，，虽然这虽然这

样做增加了不少重量样做增加了不少重量。。””

通过改变材料通过改变材料，，能能

够 解 决 对 抗 高 温 的 难够 解 决 对 抗 高 温 的 难

题题。。除此之外除此之外，，电芯热电芯热

失控喷出的气体失控喷出的气体、、颗粒颗粒

和物质会充满整个电池和物质会充满整个电池

包包，，如若堆积在导电部如若堆积在导电部

件表面件表面，，就极有可能形就极有可能形

成内部短路或者对壳体成内部短路或者对壳体

短路短路。。““这个短路的能这个短路的能

量足以把电池的钢制上量足以把电池的钢制上

壳熔穿壳熔穿。。这时候这时候，，试验试验

就 会 被 判 定 为 不 合就 会 被 判 定 为 不 合

格格。。””在这些因素的相在这些因素的相

互作用下互作用下，，既要保证排既要保证排

气顺畅气顺畅，，又要重点保护又要重点保护

敏感区域敏感区域，，团队经过综团队经过综

合考量和合理的设计合考量和合理的设计，，

以及不断地试验验证才以及不断地试验验证才

能 确 定 最 优 的 防 护 组能 确 定 最 优 的 防 护 组

合合。。

经过近半年的努力经过近半年的努力

和尝试和尝试，，李飞鸿和他所李飞鸿和他所

在的团队终于找到了可在的团队终于找到了可

以实现工业化的有效解以实现工业化的有效解

决方案决方案，，确保了确保了ID.ID.44 XX

首批车型顺利投产首批车型顺利投产。。

访上汽十佳青年标兵，上汽大众电池系统研发经理李飞鸿

““大众集团对我们上汽大大众集团对我们上汽大

众团队的本土开发能力众团队的本土开发能力

是非常认可的是非常认可的，，未来的未来的

一些项目和方案一些项目和方案，，也委也委

托我们上汽大众进行开托我们上汽大众进行开

发和测试发和测试，，遇到类似的遇到类似的

问题也都会来找我们讨问题也都会来找我们讨

论论、、咨询咨询。。””

在李飞鸿看来在李飞鸿看来，，目目

前新能源汽车的性能尚前新能源汽车的性能尚

未达到全面超越燃油车未达到全面超越燃油车

的水平的水平：：一方面一方面，，它在它在

动力性和环保性方面有动力性和环保性方面有

着明显的优势着明显的优势；；另一方另一方

面面，，它的劣势目前也比它的劣势目前也比

较明显较明显，，就是用户所关就是用户所关

心的续驶里程心的续驶里程、、充电的充电的

便利性和安全性问题便利性和安全性问题，，

这些问题都与电池息息这些问题都与电池息息

相关相关。。

““其实其实，，电池未来的电池未来的

发展方向和待攻克的难发展方向和待攻克的难

点 很 明 确点 很 明 确 ：： 高 能 量 密高 能 量 密

度度、、能够快速充电和高能够快速充电和高

安全性安全性，，这三点也是行这三点也是行

业接下来需要努力的方业接下来需要努力的方

向向，，要解决的难题还有要解决的难题还有

很多很多。。””

比从头开始做还要难比从头开始做还要难
在上汽大众工作的在上汽大众工作的

1010年里年里，，李飞鸿兢兢业李飞鸿兢兢业

业业，，攻坚克难攻坚克难，，为样车为样车

和批量项目高压电池系和批量项目高压电池系

统的顺利投产提供了强统的顺利投产提供了强

有 力 的 技 术 保 障有 力 的 技 术 保 障 。。 同同

时时，，作为电池系统研发作为电池系统研发

带头人带头人，，他培养带教团他培养带教团

队中的其他同事队中的其他同事，，建立建立

技术人才梯队技术人才梯队，，系统化系统化

地保证了技术人才力量地保证了技术人才力量

的储备的储备。。

在兼具工程师和管在兼具工程师和管

理者两个身份时理者两个身份时，，李飞李飞

鸿说鸿说：：““不同的团队组合不同的团队组合

需要带头人呈现的个人需要带头人呈现的个人

特质和工作表现是不一特质和工作表现是不一

样的样的。。””因此因此，，他给出了他给出了

““集体感集体感””和和““方向感方向感””

两个关键词两个关键词。。

李飞鸿认为李飞鸿认为，，在推在推

进 项 目 和 业 务 的 过 程进 项 目 和 业 务 的 过 程

中中，，团队集体要有清晰团队集体要有清晰

的方向和重点的方向和重点。。他说他说：：

““不可以单打独斗不可以单打独斗，，只做只做

一个专注于自身方向的一个专注于自身方向的

技术专家技术专家。。指引和培训指引和培训

团队成员的独立自主和团队成员的独立自主和

处理问题的能力是很重处理问题的能力是很重

要的要的。。””

除 了 培 养 带 教 团除 了 培 养 带 教 团

队队，，建立技术人才梯队建立技术人才梯队

之外之外，，他所强调的集体他所强调的集体

感的另一面感的另一面，，则体现在则体现在

团 结 一 致 的 齐 心 协 力团 结 一 致 的 齐 心 协 力

上上。。““在攻关热扩散防护在攻关热扩散防护

的半年时间里的半年时间里，，我们部我们部

门的高级经理门的高级经理，，甚至高甚至高

级总监一直和同事一起级总监一直和同事一起

去 苏 州去 苏 州 、、 常 州 完 成 试常 州 完 成 试

验验。。这不仅能提高集体这不仅能提高集体

荣誉感和凝聚力荣誉感和凝聚力，，还会还会

让大家更有斗志让大家更有斗志，，一起一起

挑战更高的目标挑战更高的目标。。””

““像研发这种具有科像研发这种具有科

研性质的工作研性质的工作，，必须对必须对

业务和技术有一个敏感业务和技术有一个敏感

度度，，否则一个错误的决否则一个错误的决

定定，，就有可能导致整个就有可能导致整个

路 线 产 生 方 向 性 的 偏路 线 产 生 方 向 性 的 偏

离离。。””李飞鸿认为李飞鸿认为，，技术技术

管理和其他方向的管理管理和其他方向的管理

工作并不一样工作并不一样，，这需要这需要

在 具 备 管 理 能 力 的 同在 具 备 管 理 能 力 的 同

时时，，必须要有扎实的技必须要有扎实的技

术背景和对行业趋势的术背景和对行业趋势的

精 准 预 判精 准 预 判 。。 在 这 一 点在 这 一 点

上上，，他非常佩服部门领他非常佩服部门领

导们对于技术方向的把导们对于技术方向的把

控控，，他们往往能在关键他们往往能在关键

时刻给出清晰时刻给出清晰、、准确的准确的

指引指引。。

为此为此，，他总结了个他总结了个

人的三个学习渠道人的三个学习渠道：：““第第

一个渠道就是日常工作一个渠道就是日常工作

过程中过程中，，我们参加的标我们参加的标

准委员会准委员会，，这是最权威这是最权威

的渠道的渠道，，可以第一时间可以第一时间

看到国家政策法规标准看到国家政策法规标准

的引导方向的引导方向，，以及未来以及未来

的行业趋势的行业趋势。。第二个就第二个就

是行业的各种会议和论是行业的各种会议和论

坛坛，，我们可以和同行我们可以和同行、、

供应商充分地分享和交供应商充分地分享和交

流流。。第三个就是新媒体第三个就是新媒体

公众号公众号，，筛选一些技术筛选一些技术

流的分享流的分享，，去看一些专去看一些专

家个人的技术探讨家个人的技术探讨，，还还

有总结分析有总结分析，，也会有不也会有不

少的收获少的收获。。””

解决电池难题的“排头兵”

做团队的做团队的““排头兵排头兵””

仍有很多难题要解决仍有很多难题要解决


